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! ! ! !汉·王符《潜夫论·
明暗》：“君之所以明
者，兼听也；其所以暗
者，偏信也。”《资治通
鉴·唐纪·太宗贞观二
年》云：“上问魏征曰：
‘人主何为而明，何为
而暗？’对曰：‘兼听则
明，偏信则暗。’”在股市
里行走，同样具有宝贵
的借鉴意义。

股市里的“小道消
息”具有很强的杀伤
力。消息来源的真真假
假，许多时候隐含了一
种博弈的成分。如果筛
选到位，就能从沙里淘

金中有所斩获；要是分析透彻，也
能从泥沙俱下间分出好坏。这就
要求股民炒股力戒盲目性，多听
取各方面的意见和建议，善于理
出正确炒股、智慧炒股的头绪来。
兼听则明，偏信则暗，由此道

出了两者之间的辩证关系。所谓
不进则退，股民要是忽略了兼听
则明的重要性，就容易误入“听信
一方”的歧途中，思绪难以更加开
阔，考虑也欠进一步周到。这样的
结果，答案是不言自明的。因为股
市从来不会同情所谓的“弱者”，
也不会因股民的判断失误而网开
一面。所以在任何时候，股民致胜
的一大法宝是多了解正反两方面
的信息，以此为基础再考虑何时
进退的时机，以牢牢把握股市博
弈的主动权。
对股市的见解，看问题的角

度不同，就能得出不同的结论。成
熟的股民必然是善于倾听不同声
音，甚至是完全相反的观点交锋，
并从中做好去粗取精、去伪存真，
将“快乐炒股”进行到底。邵天骏
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次新股“中签率”100%，你要吗？
! ! ! !新股的疯狂炒作渐渐平息了，这是因为
一年、两年前上市的那批现在被称为“次新
股”的股票绝大多数都趴在地上了，而高高
地挂在上面的炒作者，现在都苦不堪言，苦
到什么程度？随便选几个具有指标意义的个
股来评说吧。

远的诸如海普瑞、国民技术这样的故事
就不说了，就说近的。去年 !!月 !"日上市
的医药股步长制药，当时被捧为医药股的翘
楚，发行价也特别高，#$%""元，即便如此高
价，中签率低到 &%&$'()，这万分之五的中
签率，幸运中签者真是抱了个大金娃娃，上市
后经过 *个涨停板，一直冲到 +$$%'!元才打
开涨停，上海发行的新股，中一签赚了近 !&

万，一年前的今天，这个新股的收益让大伙
儿羡煞。

然而好景不长，这类被称为次新股的板
块股价节节走低，再好的股票也不能幸免。
走了一年，步长制药终于跌破了发行价。由
于该股没有送过股也没有资本公积金转增
股本，一点点现金红利的分配与股价下泄
比，几乎可以忽略不计，那就是直挺挺地从
!$$元跌到如今的 $'元多。可以这样说，这
一年来买进这种倒霉的股票的人都是输家。

一年前的发行规则与现在一样，都一个
套路：市值申购、上市首日 '')涨停、而后 *

个 !&)涨停，打开涨停申购者逃离，投机者火
中取栗打一枪换一个地方，一年后第一批潜伏
者逃亡……步长制药到 !!月 ,&日正好满一
年解禁，看似从 +$$元跌到 $$元，股价跌到
了零头，应该有机会了吧，错矣！新上来的套
现者，手中的筹码成本只有几元钱，早期的股

东上市前通过分红送股啥的，有的已经成本
为 &了，现在 $&多元，哪有不跑之理。

这样的状态近期在上海银行中也表现
得淋漓尽致，上海银行 -亿股解禁，当年投
入 +&万元的资金，即便如此大跌，抛出也可
以获得近 '&&万元的盈利。这样巨大的套利
空间，使得大多数次新股一泻千里。而其间
的博弈者，大多数最终都会输得一败涂地。

一年前，$$%""元发行的步长制药，大家
蜂拥而入申购，中签率只有万分之五，而如
今股价跌到了 $'元，公司还是这个公司，财
务状况也算正常，如果将挂在盘面上的步长
制药当作新股来“申购”，相当于“中签率”
+&&)吧，你想买要多少有多少，但时过境
迁，看到那么多低成本甚至于无成本的筹码
连续抛出，这样的次新股已经没人敢碰了。

股市就是如此地滑稽。这边厢，次新股纷
纷从高位坠下，向发行价靠拢；那边厢，一个个
还在发行，还是那个套路：,,倍市盈率发行、
一个个炒高，套死一批批前赴后继的炒新者。
要知道现在的新股就是明年这个市场的次新
股，只要新股的发行规则和发行节奏不变，市
场的套路不会变化的，最后的结局也不会改
变，只是炒新股激情慢慢淡化，直至新股最终
趴下。这个过程需要漫长的时间，而在这个过
程中大量资金将套死在炒新股的路上。

近期 ./0的审核从严了，这应该说是好
事，但还是不能根本解决问题，只要新股的
发行还是现在这样的方式，上市后套人依
然是一种模式。所以，投资者要比比过去、
看看现在、想想未来，就会有比较清晰的认
识了。 应健中

养精蓄锐少做多看
! ! ! !近期，走的好好的股市，突然出现了
“变脸”。短短几天，上证指数就下跌了
+&&多点，创业板和中小板指数更是破位
下行。其实，老股民都知道，进入年末，股
市出现回调，是非常自然的。原因说起来
很简单，就是机构要结账。
就拿这一次下跌情况看，被大家普遍

认为是白马股、蓝筹股机构出货最明显。
例如，贵州茅台、格力电器、美的、恒瑞医
药、伊利股份等。这些股票都是今年涨的
最好，而且机构扎堆的。到了年末要结账，
当然会先落袋为安，锁定收益。其实，如果
仔细观察盘子，在上证创出新高 -'$&点
的时候，许多牛股已经在悄悄放量出货
了。机构实际上用的就是明拉指数，暗中
出货的老手段。
笔者去年 +&月在晚报本版曾经写过

一篇“股市的春夏秋冬”，就谈到到了秋
季，投资者就应该“快收快抢，不能恋战”，
因为进入冬季的股市，是很难“火”的。原

因除了机构要结账，要总结，要对明年的
投资做出规划。另外，从心理学分析，从秋
末到整个冬季，人的心理大多数会出现压
抑，情绪低落，所以，中国股市规律一般性
进入了冬季都会出现“冬眠”。而今年由于
机构盈利丰厚，所以采取了提前了结，由
此造成了近期如此局面就不奇怪了。
那么对投资者来说，进入今年最后一

个月该怎么操作？个人建议，如果手中还
有盈利丰厚而且今年涨得比较好的股票，
还是要尽快“结账”。而如果手中股票涨幅
不大，甚至于下跌的，不妨分析一下原因。
如果公司基本面还不错，而且明年还会有
新的经济增长点，不妨放在手中或者逢低
加一点仓，以较低成本持股。而对空仓的投
资者，更是要耐得住寂寞，不妨放松一下心
情。如果有兴趣，也可以做做功课，看看是
否有好的目标，准备好明年开春以后再
战。总之，对大多数投资者来说，还是养精
蓄锐，少做多看，为明年做好准备。 陈奇

领袖股原则! ! ! !在股票市场中1有大盘股、中小
盘股、蓝筹股、垃圾股、三、四线股等2

当然还有板块个股2如银行、芯片、半
导体、信息安全、稀缺资源、人工智能
等等，这些板块都需要领头羊。一旦
领头羊上升、这些概念股票才会涨。
领头羊跌、这些概念股票也会跌。
这些领袖股不错的表现，代表

出来的能量确实也很大2 唯有其涨
才会带动整个板块启动，因此2这些
领袖股的市场买卖数量和金额都相
对比较大。所以经验老到道的股民2

往往对领袖股抱有充分的感觉2领
袖股发出的信号不可以等闲视之。

事实上2 我们的股市经过了几
十年的奋斗2 也已涌现出一批有领
袖股风采的股票：如工商银行、贵州

茅台、中国平安、中国人寿、招商银
行等等2这些股票的上涨，无不给整
个股市带来一定的影响。因此重视
领袖股对整个股票市场的群体影
响2 不得不引起我们广大投资者的
警惕和注意。

在美国2一般而言2多以通用汽
车、.34、苹果公司、思科、英特尔和
摩根大通等作为领袖股。他们一涨，
往往许多股票都会跟涨2 他们一跌
许多股票都会大跌。所以我们根据
领袖股的原则2 完全可以观察整个
股票市场的涨跌趋势。当领袖股出

现萎靡，那么我们就可以确认整个
市场也会出现下跌。我们可以观察
这些领袖股的走势2 比较整个股市
的走向2用领袖股去看大盘的趋势，
从而让我们可以确认。
那么最常用的领袖股原则有哪

些呢5

一、如果遇到跌势2领袖股在四
个月之内都不创新低，大盘仍然坚
挺，那么市场可望回升。

二、如果遇到升势2但领袖股仍
然未创四个月内的新高价2 股市升
势有限，大盘将很快转弱。

三、如果大盘跌，但领袖股跌幅
很少2则大盘跌幅将有限。
四、如果大盘上升，领袖股升幅

很少2则大盘升幅有限。
五、如果大盘跌2领袖股升得更

快2大盘升势会持续向上。
六、如果大盘处于跌势中2领袖

股跌得更多2大盘跌势未完。
当然领袖股也会来去无影无

踪，走势常常变幻无常2往往一个或
者几个领袖股上涨，补偿另外几个
领袖股的补跌。有时候，一批领袖股
的下跌掩盖了另外一批领袖股的上
涨，盘面效果就会出现此起彼伏2波
澜壮阔，行情在震荡中一路盘升。
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演讲比不过马云的董事长
! ! ! !马云，一个超级富豪，他的一举一动都
能引发舆论的高度关注。近日在浙江杭州第
四届浙商大会上，马云语出惊人说：一个月
挣一二十亿很难受，一个月挣一两百万的普
通人就很高兴。一时喜欢扎堆看热闹的新新
人类即刻分成“两派”，一派说他装，典型的
发言就是“请让我替你难受吧！”。另一派认
为马云没有装，说出了内心的压力，“赚的越
多责任越大，站得越高摔得越疼”。

马云的演讲笔者认为是天赋的，用高晓
松的说法就是“老天赏的饭”。一般而言企业
家私下都能说，但公开演讲的不多。据说过
去一年，马云演讲约 !&&场，平均三天一场。
而最近笔者看到一份资料，竟然是一位很少
有公开演讲的上市公司董事长，演讲风格及
效果当然比不过马云，但是由于其管理的公

司被投资者看好，笔者也来学马云来一个
“分享”，把永辉超市张轩松董事长演讲内容
来一个浓缩版，也期待未来张轩松演讲也能
有马云的风采。

成立于 ,&&!年的永辉超市，专注生鲜
和食品经营，在 ,&!&年上市后，借助资本市
场迅速在全国范围内扩张，快速成长为中国
领先的生鲜巨头。永辉超市其经营模式跟中
国很多商超企业的“坐商”不同，其生鲜产品
坚持自营自采，没有中间环节，在最新的零售
业转型后，永辉超市又将作出怎样的判断？
首先是物种论。永辉近期提出了一个名

为“超级物种”的新商业模式，这是个以轻时
尚及轻奢餐饮为基础，餐饮6超市6互联网业
态的商业模式，以“"&后”和“7&后”等新消
费群体作为主要目标。这个“超级物种”模式

由多物种品类集结而成，是一个由年轻人组
织创立的平台。在给它取名时，永辉超市参
考了台湾的上引水产及另一家意大利超市，
上引水产有很多海鲜现场加工制作，那家意
大利超市也走超市6餐厅的模式。

在清华的这次演讲中，张轩松还提出了
公司对标的企业名单：供应链上对标名企好
市多（89:;<9），在组织体制上对标华为。他认
为华为的核心理念是共享，是合伙创业，是
科技全球化。我们也希望应用科技，使得永
辉的新物种商业模式可以推动消费升级，做
到从存量到增量的增长，从量到质的转变，
以及从吃饱、吃好到吃得健康的转型。永辉
设计了一个合伙人创业的组织理念，希望把
每一个超市的员工变成企业合伙人、主体经
营者。

今天笔者正写着永辉超市，它的最新公
告就来了。公司 +,月 +日公告 ,&+=年限制
性股票激励计划：涉及战略管理层、核心管
理层、重要经营层及核心业务骨干共 --7

人，授予股票数不超 +%(=亿，其中董秘、副总
裁等 (名高管共获授 +$-&万股，占比授予
总数 7%+">；授予价 '%$"元?股，三个解除限
售期的考核目标各 ,&+"@,&年净利增速均
不低于 ,&>或收入增速均不低于 ,$>。

公司测算 ,&!"@,&,& 年费用摊销各
'%7(亿、!%7!亿、=(,$万元。预计短期或对业
绩有一定拖累，但不改公司中期确定性成长
逻辑。相比沃尔玛美国（$-&&多家店）,%!万
亿人民币的收入和 89:;<9美国（约 $&& 家
店）约 (&&&亿人民币的收入，中国应该有机
会出现 -&&&亿、$&&&亿的零售龙头。

虽然笔者把马云与张轩松拉在一起，相
信会有朋友不同意这样的比较。没事，文兴
只是突发奇想有感而发吧。 文兴
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